



Selene Ugalde en la capital de Querétaro

Periodista visual ,miembro de Trasluz Foto

NOTICIA

30 de septiembre de 2020

Desde que se suspendieron las clases, Briana tuvo que acompañar a su madre, Diana, al trabajo en un puesto de periódicos en el centro histórico de Querétaro. Sin peatones en la ciudad bajaron las ventas de revistas, periódicos, chicles, chocolates e imágenes religiosas de Jesucristo Misericordioso. Como mucho, ahora ganan 200 pesos al día, no llegan ni a la mitad de sus ganancias anteriores, y hay que restar los 56 del transporte, donde pasan dos horas yendo al trabajo y dos horas volviendo a casa.

Briana y su madre compensaron la falta de clases con juegos y deberes que se inventaban utilizando la mercancía que no se vendía: un memorama desplegable con ojos de animales, un ejercicio de origami para la motricidad que se encontraron en una revista, otro de atención visual donde tenía que encontrar personajes en una plantilla. Para trabajar la caligrafía, su madre la ponía a copiar titulares de periódico. Los esfuerzos dieron fruto. Briana ya está en primaria pese a no haber tenido Internet ni un celular para conectarse con sus maestros.

El cuadernillo que tenía que completar le llegó más tarde porque no tenían un teléfono conectado a Internet. Briana y su madre forman parte del 29,9% de la población mexicana mayor de 6 años que no cuenta con acceso a la red. Llamaron a su tía para que ella lo recibiera por WhatsApp y así Briana pudo cumplir el requisito para graduarse. Cuando lo consiguió, ella, su madre y su tía festejaron en el puesto de periódico, desde donde se conectaron a la ceremonia de graduación. Fue a través de Zoom con el celular de su prima y lo que más le conmovió fue volver a ver a su maestra.



Briana Villafuerte Caltzontzi, alumna de tercer año de preescolar en la Escuela Pública Juventino Rosas, cruza una avenida en Santiago de Querétaro junto a su madre rumbo al Centro Histórico de Querétaro. 19 de junio del 2020 **Fotografías:** *Selene Ugalde.*



El trayecto de Briana la lleva a viajar por dos horas en el transporte público: Recostada en brazos de su mamá, se dirigen al centro histórico para iniciar su jornada laboral en el puesto de periódicos.



Briana acomoda los periódicos que no se vendieron a cambio de una pequeña propina en la oficina de entregas.



Briana posa con un sombrero de origami realizado con papel periódico, de un ejercicio tomado de una de las revistas para niños que están en venta en el puesto de periódico en el que trabaja su madre.



Briana observa su ceremonia de graduación de grado preescolar desde el puesto de periódicos de su tía en el celular de su prima.



Briana observa la aparición de sus compañeros en el celular de su prima durante su ceremonia de graduación del grado preescolar, el 19 de junio del 2020.



Briana observa su dibujo con gises en la banqueta contigua al puesto de periódicos en el que trabaja su mamá, durante la contingencia sanitaria derivada del coronavirus.



Briana coloca su mano sobre una de sus tareas realizadas durante la contingencia sanitaria por el Covid-19.



Briana se ríe con su mamá Diana Caltzontzi, tras haberle ganado en el juego de no parpadear.



(Textos: Stephania Corpi)

Este reportaje forma parte de la [serie COVID-19 en México](#), producida por Quinto Elemento Lab

Súmame a la comunidad de Quinto Elemento Lab

Suscríbete a nuestro newsletter

Aliados

Open Society Foundations

Ford Foundation

John D. and Catherine T. MacArthur

Heinrich-Böll-Stiftung

International Women's Media Foundation

Norsk Journalistlag

El Quinto Elemento, Laboratorio de Investigación e Innovación Periodística A.C. es una organización sin fines de lucro.

[Aviso de privacidad](#)

Dirección postal

Medellín 33

Colonia Roma Norte

CDMX, C.P. 06700



Global Investigative Journalism Network

Google LLC

